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Premières rencontres « Sensibiliser à l’environneme nt 
en station de ski », 10 et 11 décembre 2005,  

Les Menuires (73) 
 

Article paru dans le Bulletin Municipal de St Martin de Belleville « Belleville Info » : Association 
Demain Vivre aux Belleville, Hiver 2006, Des rencontres sur la sensibilisation à l’environnement en 

station de ski 

 
DES RENCONTRES SUR LA SENSIBILISATION A L’ENVIRONNE MENT EN STATION DE SKI 

 

L’association « Demain Vivre aux Belleville » et le Réseau d'éducation à l'environnement montagnard 
alpin (REEMA) ont organisé, les 10 et 11 décembre dernier aux Menuires, un week-end d’échanges 
sur le thème « Sensibiliser à l’environnement en station de ski ».  

 

Cet événement a permis une rencontre diversifiée et enrichissante entre personnes en lien avec le 
milieu de la montagne. Il s’adressait à tous les professionnels : éducateur à l’environnement, acteur 
touristique, professionnel de station, brevet d’état sportif, membre de collectivité locale, agriculteur, 
garde de parc national, etc. Le partage d’informations et d’expériences a été le moteur de ces 
journées.  La station des Menuires et la Vallée des Belleville ont illustré et servi de « cas concret » 
pour la réflexion de ces 2 jours. 

Les acteurs (d’ici et d’ailleurs) ont d’abord témoigné sur les spécificités de leur métier : (hébergement, 
animation, pistes, agriculture, aménagement, éducation, gestion d’espace protégé), puis sur leurs 
expériences en matière de sensibilisation à l’environnement (pour un public d’habitants, de touristes 
ou le personnel d’entreprise). Une table ronde, ouverte à tous, a ensuite lancé un débat sur les enjeux 
et perspectives liés à l’éducation à l’environnement en station de ski. Ces échanges ont conduit à 
travailler en ateliers par thèmes sur la méthode pour mettre en synergie les différents acteurs des 
stations, les moyens et les thèmes sur lesquels communiquer auprès d’un public skieur, et la manière 
de créer un événement « éco » dans un programme d’animation de station. 

 

Ces temps d’échanges ont abouti aux conclusions suivantes : 

La gestion d‘une station dépend de nombreux partenaires, ce qui complexifie les planifications en 
terme d’aménagement (collectivité, société d’économie mixte, régies, prestataires). 

Les différents acteurs de station prennent déjà en compte l’environnement dans leur activité 
(ressources naturelles, milieu) mais sont pour l’instant isolés dans leur spécificité de travail, alors que 
les thèmes environnementaux sont communs à tous (gestion des déchets, milieux et ressources 
naturelles, eau, pollution, bruit,…)  

Une démarche globale à l’échelle de la station optimisera la sensibilisation des visiteurs (multiplication 
du message transmis) et évitera de refaire ce qui est déjà fait ! 

Une station a tout à gagner à communiquer sur son mode de fonctionnement (consommation 
d’énergie, d’eau, équipements spécifiques, décideurs) afin de responsabiliser les habitants et les 
visiteurs à des pratiques éco-responsables. 

Une forte volonté des acteurs présents pour se retrouver en fin d’hiver et prévoir la saison 2007 avec 
des thèmes de sensibilisation à l’environnement communs. 

Une motivation pour rencontrer également d’autres stations sur ces thèmes. 

 

Un document reprenant les méthodes et outils produits, les coordonnées des différents partenaires et 
les documents ressources, sera réalisé. De plus, une production vidéo (de 15 minutes environ) 
illustrera les temps forts et les phrases clefs. Le REEMA assurera via son site Internet collaboratif la 
capitalisation des expériences, la mise en lien des personnes et la diffusion des projets. Il ne reste 
plus aux différents acteurs de la station, à l’association Demain Vivre aux Belleville et aux partenaires 
extérieurs qu’à se lancer dans une action commune. 

 

Ces rencontres de l’ensemble des acteurs de station marquent vraiment une étape décisive, qui 
devrait avoir des échos à l’échelle des Alpes. Affaire à suivre… 

 


